



Coordinación General de Promoción e Información

Boletín de prensa 148/2020

Ciudad de México, a 22 de octubre de 2020.

LA FEDERACIÓN MEXICANA DE ORGANISMOS PÚBLICOS DE DERECHOS HUMANOS REALIZÓ SU LII CONGRESO NACIONAL LOS DERECHOS HUMANOS ANTE EL CONTEXTO POR COVID-19

El actual contexto precisa responder institucionalmente a las personas y a los colectivos protegiendo siempre su dignidad, en una relación de equilibrio con las autoridades y en atención a las obligaciones de un Estado democrático y respetuoso de los derechos humanos.

Así lo señaló la Presidenta de la Comisión de Derechos Humanos de la Ciudad de México (CDHCM), Nashieli Ramírez Hernández, en el marco de la inauguración del Congreso Nacional de la Federación Mexicana de Organismos Públicos de Derechos Humanos (FMOPDH) *Los derechos humanos ante el contexto por COVID-19*.

En su carácter como Presidenta de la FMOPDH, insistió en el papel de los Organismos Públicos de Derechos Humanos (OPDH) para la mejora en el cumplimiento de las obligaciones del Estado a fin de garantizar el ejercicio de los derechos de todas las personas.

Al respecto, subrayó la necesidad de sostener como reto central el mandato constitucional y democrático para operar como parte del sistema de pesos y contrapesos frente a los poderes públicos, sobre todo en momentos de crisis, con recursos escasos y en medio del caos global,

analizando alternativas de solución y atención, en estricto apego a su autonomía.

“Los niveles supranacional, nacional y local de todos los sectores, incluido el de defensa y protección de derechos humanos, tuvimos que continuar con las acciones cotidianas y al mismo tiempo atender las específicas derivadas de la contingencia”, agregó.

Exhortó a quienes integran la Federación a cumplir con las obligaciones constitucionales y a proteger a sus equipos de trabajo, pero también a reflexionar sobre la eficacia y eficiencia del esquema institucional, desarrollado a partir de la posguerra: “¿Ha sido útil, adecuado y suficiente para reaccionar a las emergencias y asegurar mejores condiciones de protección de las personas frente al Estado y sus autoridades?”.

En ese sentido, planteó como reto continuar construyendo mecanismos propios del paradigma de la justicia restaurativa, en la transformación de las relaciones entre gobernantes y gobernados: “Creemos que la mediación acerca a las instituciones entre ellas, y a éstas con la ciudadanía”.

En tanto, el Representante en México de la Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos (ACNUDH), Guillermo Fernández-Maldonado, reconoció que, en medio de la incertidumbre, las Comisiones de Derechos Humanos han facilitado el acceso a servicios y atenciones, a través de líneas telefónicas y páginas electrónicas para recibir, difundir información, brindar orientación y recibir quejas.

También, agregó, han llamado a los gobiernos a proteger y a atender a los grupos de personas en situación de mayor vulnerabilidad, como niñas y niños, mujeres, personas mayores y personas con discapacidad.

Asimismo, han monitoreado la garantía del derecho a la salud, el seguimiento a los centros e instituciones de salud, así como a la situación del personal y la disponibilidad de medicamentos, experiencias todas que deben ser retomadas para los retos después de la pandemia.

La Subsecretaria para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), Martha Delgado Peralta, sostuvo que la actual crisis se resolverá a través de la cooperación internacional, globalizando la solidaridad, el diálogo y con apego a los derechos humanos.

Por este motivo, enfatizó, es necesario reforzar el multilateralismo y ponernos a su disposición, para que las instancias locales de derechos humanos puedan encontrar algunas respuestas que necesiten del exterior. Sostuvo que México, a diferencia de otros países, no suspendió el cumplimiento de obligaciones de derechos humanos, durante la emergencia sanitaria; por el contrario, las acciones de gobierno han estado orientadas a su cumplimiento.

El Subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración de la Secretaría de Gobernación (SEGOB), Alejandro Encinas Rodríguez, subrayó que es urgente construir una agenda de derechos humanos, así como mecanismos de articulación entre el Gobierno federal y la FMOPDH, toda vez que la emergencia sanitaria ha significado un cambio profundo, no sólo a nivel familiar y comunitario, sino institucional.

Destacó la labor de los *Ombudsperson* locales en este contexto, por lo que hizo un llamado a fortalecer a los Organismos Públicos de Derechos Humanos en las entidades de la República, porque en ocasiones trabajan en condiciones de mucha adversidad, ante un tratamiento institucional diferenciado.

Por su parte, la Presidenta de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), Rosario Piedra Ibarra, dijo que acompañará las acciones acordadas por la Federación, para atender los saldos pendientes, como los que existen hacia las mujeres.

En la atención de los derechos humanos y en medio de un contexto complejo y disruptivo que ha exacerbado las violaciones a los derechos humanos, dijo que las Comisiones estatales y la Nacional deberán fortalecer sus formas de atención para atender los reclamos sociales. Cabe destacar que, en el marco del *Congreso*, la Federación Mexicana de Organismos Públicos de Derechos Humanos llevó a cabo la firma de tres Convenios de Colaboración.

El primero con el Instituto de Estadística y Geografía (INEGI), durante el cual busca contribuir al fortalecimiento de la información relacionada con derechos humanos en dicha materia, apoyo técnico y capacitación.

El segundo se signó con la Comisión Nacional de Tribunales Superiores de Justicia (CONTRATIB), el cual simboliza un avance para el acompañamiento a las víctimas, propiciar procesos de mediación y justicia restaurativa.

El último se firmó con el Instituto Federal de Defensoría Pública (IFDP), mediante el cual se busca acercar sus servicios de abogados hablantes de lenguas indígenas y fortalecer la atención junto con las Comisiones de Derechos Humanos.